
СУСЛОВА НАТАЛИЯ РОМАНОВНА 
 

«Побольше нужно делать мероприятий на 

бесплатной основе. Ведь если многодетная 

семья приходит на праздник, даже в музей 

или библиотеку, это минимум от 1000 до 

3000 рублей! Не у всех такая возможность 

есть. Надо побольше таких проектов, как 

наша «школа развития семьи». 
 

Суслова Н.Р. – президент Хабаровской кра-

евой общественной организации «Центр 

поддержки семьи, материнства и детства 

«НИКА», председатель Хабаровского отде-

ления «СОЮЗА МАТЕРЕЙ РОССИИ», член 

«Ассамблеи народов Хабаровского края». 
 

– Наталия Романовна, как вы пришли к 

общественной деятельности? Какими были ваши первые шаги и 

сколько времени вы уже ведете активную общественную работу?   
 

 – В 2003 году услышала о Президентской программе формирования управ-

ленческих кадров. Пришла подавать документы в министерство экономиче-

ского развития нашего края. Сказала куратору программы, что хочу учиться 

и работать на благо края, мне ответили, что коммерческие структуры не 

особо рады, когда их сотрудники учатся, поэтому рекомендует мне открыть 

свою компанию. Я до этого о своем бизнесе даже не думала никогда! Но 

– пошла, зарегистрировала компанию «Бизнес-центр «НИКА» в 2003 году. 

От своей компании подала сама на себя документы в институт управления, 

стала учиться и закончила его с отличием. Когда компания разрослась, я 

стала заниматься общественной деятельностью. В общем, мы создали Хаба-

ровскую краевую общественную организацию «Центр поддержки семьи, ма-

теринства и детства «НИКА».  
 

– Какие направления общественной деятельности вы реализуете? На 

какую аудиторию ориентируетесь?  
 

– Проект «Школа развития семьи» – в ноябре 2017 г. мы отметили его пяти-

летие. Целевая аудитория – любая семья: многодетная, мама-одиночка или 

даже папа-одиночка со своим ребенком. Мы всегда всем рады. У нас это ме-

роприятие всегда закачивается чаепитием. Очень радует, что бизнес сейчас 

начал нас поддерживать. Мы познакомились с замечательным директором 

кафе «Хлебное место» Евгением Геннадьевичем Гавринёвым, который нам 

на каждое мероприятие дает вкусные пироги. С детьми сотрудники библио-

тек проводят мастер-классы.  
 

– Кого вы можете назвать своими помощниками, единомышленниками, 

партнёрами? Много ли их?  
 

– Мы объединились с приемными семьями при детском доме № 2. Нас бы-

вает уже человек 50 и 60. Мы раньше гнались за массовостью. Нам казалось, 

чем больше людей придет к нам на мероприятие – тем круче будет. Но сейчас 



мы поняли, что лишних людей не надо. Нужны именно те семьи, которые с 

удовольствием идут, и которым интересно проводить совместный досуг с 

детьми. У нас, можно сказать, образовалась большая и дружная семья, мы 

уже знаем все проблемы каждого, наши детки сдружились. В этом году на 

базе нашей общественной организации и молодежного клуба «МИР» при 

«Ассоциации национальных культур» создали детский ансамбль «НИКА». 

Мы выступаем на концертах с детьми. Нас приглашает Дальневосточный ху-

дожественный музей на экскурсии и мастер-классы. Я забыла сказать, что у 

нас проекты бесплатные для семей. Они проходят совместно с библиоте-

ками. Раньше мы работали только с одной библиотекой – Краевой детской 

библиотекой им. Н. Наволочкина, а сейчас – и с детской библиотекой Гай-

дара, и с библиотекой им. Петра Комарова, с библиотеками в Северном 

округе, то есть везде нам рады. Вы знаете, я все время была в бизнесе и не 

понимала, что есть люди идейные, работающие не за зарплату. Действи-

тельно, Россия на таких людях только и может держаться! 
 

– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в обще-

ственной деятельности?  
 

– Я стала первой женщиной, которой предложили поучаствовать в прайме-

риз на должность губернатора Хабаровского края. Это было 4 года назад. Я 

естественно и не рассчитывала, что стану губернатором в 40 лет. Но сам 

факт, что я приняла участие в команде и прошла этот этап, познакомилась с 

замечательными людьми, которые управляют Хабаровским краем, и до сих 

пор мы сейчас с ними поддерживаем отношения и сотрудничаем. Где-то это 

помогает в работе, именно в общественной.  

Я являюсь координатором Всероссийского движения «СОЮЗ МАТЕРЕЙ 

РОССИИ». Меня назначили координатором «Дальневосточных фестивалей 

семейных театров». При поддержке правительства Хабаровского края и «Ас-

самблеи народов Хабаровского края», мы провели Дальневосточный фести-

валь семейных театров в 2016 году. Сейчас мы съездили с семьей-победите-

лем в Москву, на Всероссийский фестиваль семейных театров, но, к сожале-

нию, наш фестиваль представляла Сахалинская область. Почему? Потому 

что, по каким-то причинам, мы не можем найти средства для вывоза наших 

семей. Мы понимаем, что край только после подтопления, я особо не наста-

ивала, чтобы правительство финансировало. Я ездила, естественно, за свой 

счет, а вот семья Сахалинской области профинансирована губернатором Са-

халинской области. Фестиваль семейных театров Хабаровского края мы про-

ведем уже весной 2018 г.  
 

– Какой социальный проект или идею, реализованную вами, считаете 

самым значимым в вашей общественной жизни?  
 

– «Школа развития семьи» при поддержке детской краевой библиотекой  

им. Н. Наволочкина, в лице директора Ольги Алексеевны Раковой. Конкурс 

«Мама года Хабаровского края». Детский ансамбль «НИКА», при поддержке 

«Ассоциации национальных культур Хабаровского края» в лице председа-

теля Раисы Георгиевны Байковой. Дальневосточный фестиваль семейных те-

атров. Советы матерей Хабаровского края. 
 



– Случались ли разочарования и трудности, неудачи в общественной де-

ятельности? С чем они связаны? 
 

– Самое большое разочарование было, когда я организовала общественную ор-

ганизацию (это было давно) и мы хотели поехать в детский дом. Купить мячи 

детям, спортивный инвентарь и многое другое. Я хотела пригласить телевиде-

ние для того, чтобы они сняли этот сюжет и показали другим бизнесменами и 

людям, что не надо замыкаться только на себе, на своей работе, на семье, детях. 

Что есть ещё другие дети, которые нуждаются в поддержке. И мне один журна-

лист, не буду говорить фамилию, сказал по телефону, что пусть вначале дирек-

тора детдомов отмоют своих грязных детей, а потом мы поедем их снимать. Что 

деньги на детей им и так выделяет государство. Я была, конечно, очень расстро-

ена. Сейчас мы делаем все сами. Есть соцсети – это Facebook и Instagram. Любое 

событие, которое происходит у нас где-либо, мы обязательно освящаем в Face-

book – он вместо моего сайта. У меня много друзей по России. Делимся, берем 

что-то интересное у них – они что-то у нас берут интересное. Мои подруги из 

«СОЮЗА МАТЕРЕЙ РОССИИ» проводят у себя проект «Школы развития се-

мьи», мы им рассказали, как это организовано у нас.  
 

– С какими трудностями в общественной работе вы сталкиваетесь? Ка-

кие барьеры приходится преодолевать?  
 

– Была идея создать общественную организацию, которая объединила бы 

бизнес, власть и общество. Чтобы сначала зарабатывать деньги в бизнесе, а 

потом делать, совместно с правительством края, социальные проекты. Я вы-

шла с таким предложением, оно, конечно, не было воспринято в тот момент. 

Все, подумали, что я пришла просить денег. Не стала никого осуждать. Ре-

шила подождать – всему свое время. За это время стала региональным пред-

седателем Хабаровского отделения всероссийской общественной организа-

ции «Инвестиционная Россия», организация сейчас заключила договор о 

совместной деятельности с министерством экономического развития Хаба-

ровского края: мы помогаем бизнесменам искать инвесторов, и решать дру-

гие вопросы. Любая неудача несет удачу.  
 

– Деньги занимают важное место в реализации любых проектов. Какие ис-

точники финансирования удаётся привлечь вам для воплощения идей? 
 

– Я отношусь к категории людей, про которых говорят: «новичкам везет!», 

то есть первый раз мы подали заявку и выиграли. Это был краевой грант в 

размере 500000 рублей, с краевой библиотекой имени Н. Наволочкина мы 

реализовали проект «Школа развития семьи». Это было 5 лет назад. Сейчас 

мы не подаем на гранты, потому что сами находим средства. И считаем, что, 

если есть возможность самим зарабатывать, то просить неуместно.  
 

– Где взять денег, если не выигрывать гранты? Привлечь бизнес? Как 

вы эту проблему решаете? 
 

– Если рассматривать вопрос, где найти студентам деньги на проект, мое мне-

ние – начать самим зарабатывать и на эти деньги заниматься общественной де-

ятельностью. Мы пробовали привлечь бизнесменов для подарков и призов по-

бедителям наших проектов. Бизнесмены устали уже от таких просьб и отклика-

ются неохотно. Я всегда делала практически все мероприятия за свой счет. То 



есть, для «Школы развития семьи» больших денег не надо. Конечно, можно 

нагородить проект и на миллион. Заложить зарплату, аренду офиса, то, другое, 

пятое, десятое. Ну, в общем, надо как-то смотреть трезво на жизнь.  
 

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается? 
  

– Сейчас у нас реализуется новый проект. Это детский ансамбль «НИКА». В 

нем дети разных национальностей. Мы состоим при молодежном клубе 

«МИР», при «Ассоциации национальных культур Хабаровского края». Под-

держка краевого учреждения дает много: бесплатные репетиции, включение 

нас в концертную деятельность. Есть мечта такая, чтобы мы с нашими проек-

тами «Школа развития семьи», «Фестиваль семейных театров» и ансамбль 

«НИКА» – у нас уже 3 проекта – объединились и ездили по регионам, переда-

вали опыт семьям. Такой проект есть в перспективе.     

 Но, опять-таки, я заметила, когда есть уже какое-то начало, хотя бы в замысле, 

тогда со временем находятся люди нужные, и даже средства находятся.  
 

– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто только 

собирается создать свою некоммерческую организацию или стать граж-

данским активистом? 
 

– Я являюсь еще мамой-крестной 11 детей детского дома № 5. Буквально не-

давно мы своих крестников встретили в цирке. Мальчишки и девчонки 

встретили меня, обнимают, то есть, понимаете, относятся как к маме. И ты 

понимаешь, что им нужна, что они рады встречей с тобой, что частичку тепла 

не только своим детям отдаешь. Мое пожелание студентам – заниматься об-

щественной деятельностью. Раньше у нас молодежь никто не воспринимал 

серьезно, говорили: иди, не мешай. Мы сами как-нибудь. Сегодня появились 

военно-патриотические клубы – и это хорошо! Можно создать свою обще-

ственную организацию, а можно присоединиться к довольно известным об-

щественным организациям – и опыта набраться и помочь.  
 

– Сегодня много говорят о низкой социальной активности горожан, их 

отчужденности от городских проблем, слабости солидарных связей. Со-

гласны вы с такой оценкой?   
 

 – Судя по родителям, с которыми я встречаюсь в повседневной жизни, это, 

скорее, второй вариант – пассивный. А те люди, с которыми я работаю 5 лет, 

там наоборот – активные. Скорее всего, у нас процентов 20 активного насе-

ления, готового взять на себя ответственность, которые готовы организовать, 

предложить, сделать. А другие созданы, чтобы поддерживать, принимать 

участие – и мы им благодарны за это.  
 

– Какие, на ваш взгляд, направления деятельности требуют внимания 

не только органов власти и бизнеса, но и активности со стороны жите-

лей, общественных организаций?   
 

– Побольше делать мероприятий на бесплатной основе, потому что кружков 

бесплатных очень мало для детей. И везде, куда ни посмотри, везде надо пла-

тить. Если многодетная семья, например, трое детей, папа и мама, приходят 

на какое-то мероприятие, даже в музей, либо в библиотеку, либо ещё куда-



либо. Получается, это минимум от 1000 до 3000 рублей, правильно? Даже в 

кино сходить с семьей – это уже 1000 только на билеты. Плюс ещё попкорн, 

ещё плюс Coca-Cola – это неотъемлемая атрибутика кинотеатра. Хоть и 

вредно, но иногда можно себя побаловать. И получается, что семейный бюд-

жет хромает. А не у всех возможность такая есть. Надо побольше делать та-

ких мероприятий, как наша «Школа развития семьи». Напоить чаем со сла-

достями после мероприятий, чтобы семьи сдружились, то есть показать, что 

жители города Хабаровска нужны. 

У меня идея еще есть, знаете, в каждой школе, чтобы была спортивная сек-

ция, чтобы мамы и папы приходили в спортзал и занимались вместе, но эта 

идея еще до сих пор не реализовалась, я ее вынашиваю три года. Мне было 

сказано, что у нас происходят на уровне Хабаровского края такие соревно-

вания. Сколько в них участвует семей края? Максимум 20 человек. А в Ха-

баровском крае нас миллион двести.  
 

– Какие группы населения, на ваш взгляд, наиболее остро нуждаются в 

общественно-полезных услугах? В чем может здесь проявляться роль 

общественных объединений? 
 

– Я думаю, все-таки пенсионеры, в связи с тем, что у них маленькие пенсии. 

Просто взять бы этих пенсионеров под какую-то опеку волонтеров. Где-то 

печку растопить, дрова поколоть. Либо просто продукты принести. На мой 

взгляд, незащищённые – это пенсионеры у нас и, наверное, одинокие мамы.  
 

– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания попа-

дает молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы считаете 

наиболее важными? И какие из них призваны решать не только органы 

власти, родители, школа, но и общественные организации, гражданские 

активисты?  
 

– Я смотрю на свою дочь, она сейчас учится в 4 классе. Они просто гуляют 

во дворе. Их никто не объединяет: ни отряд, ни идея. Пионеры и комсомол 

– это, конечно, утопия, но по крайне мере, при каждой школе должен быть 

какой-то клуб или общественная организация. Такая сильная, всероссий-

ского уровня. Например, помощь пенсионерам. Чтобы дети с детства учи-

лись делать добрые дела.  
 

– Не секрет, что решение многих проблем НКО зависит от поддержки и 

заинтересованности органов власти. Что, на ваш взгляд, должна сегодня 

сделать власть, чтобы эти вопросы решались более успешно? 
 

– Необходима финансовая помощь в награждении победителей среди ода-

ренных детей и талантливых семей. Победителей мероприятий всероссий-

ского уровня нужно отправлять на конкурсы в Москву, в другие регионы 

России. Есть очень много талантливых детей, у которых нет финансовой воз-

можности выехать и представить Хабаровский край на всероссийских и меж-

дународных конкурсах. Даже очень известные ансамбли, которые занимают 

первые призовые места, тоже с этой проблемой сталкиваются. То есть, полу-

чается, что общественные организации сами по себе. От Хабаровского края 

мы уже третий год не можем вывести ни одну семью на фестиваль всерос-

сийского семейного театра, не можем найти поддержки в этом направлении.  
 



– Несколько вопросов личного характера. Как ваша семья, близкие, 

друзья относятся к вашей деятельности?  
 

– Я выстроила таким образом жизнь, что днем в будни у меня, в основном, 

только бизнес, а в выходные – общественная деятельность. А по обществен-

ным делам – мы везде ходим семьей. Когда муж может, он с нами ходит, 

когда не может – мы идем с детьми, и они принимают активное участие в 

«Школе развития семьи» и в фестивалях семейных театров. Мои дети ходят 

со мной и коллегами поздравлять деток из детского дома с праздниками. По-

том у нас проходят репетиции ансамбля «НИКА», в котором занимаются 

наши дети. Мы опять все вместе.  
 

– Какие качества вы особенно цените в людях? И что не приемлете? 
 

– В процессе общественной деятельности я поняла, что самое главное каче-

ство – это преданность. И мы стали это ценить. Не приемлю в людях двули-

чие. Говорят одно, а на самом деле думают и делают другое. У нас подобра-

лись все семьи открытые, добрые и порядочные.  
 

– Чем вы любите заниматься в свободное время? Остаётся ли оно у вас 

вообще после общественной деятельности?  
 

– Это, наверное, рыбалка и путешествия, потому что это сближает семью.  
 

– Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 
 

– Для меня счастье – это когда рядом любимый человек. Мы с мужем уже 25 

лет вместе. Если нет семьи любящей, которой ты действительно нужен, то 

это все пустое, не нужен ни бизнес, ни общественная деятельность.   
 

– Хотели бы вы что-нибудь изменить в своей жизни? 
 

– У меня православная вера. Святые провидцы, такие как Матрона Москов-

ская, Иоанн Кронштадтский считают, что на все воля Бога, и что наша вся 

судьба, наша миссия предопределена. Моя основная миссия быть мамой, 

чтобы я помогла своим детям встать на ноги, чтобы они какую-то пользу 

приносили людям в будущем. Я считаю, что задача для любого человека, 

будь это мужчина или женщина – это все-таки семья. Когда человек счастлив 

и у него все хорошо в семье, тогда он хочет дать это другим людям. Но если 

будет человек несчастен, что он может дать другим?  
 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали?  
 

– Желание на самом деле у меня есть одно, чтобы все было у всех отлично. 

Чтобы всегда могли заниматься любимым и полезным делом.  
 


